
Салiдарнасць

Чиновники высокого ранга, 
бизнесмен Олексин, рабочие 
убыточных предприятий — 
кто еще те люди, которые 
готовы поддерживать 
Лукашенко?

Согласно результатам последне-
го исследования Британского центра 
Chatham House, Лукашенко и его по-

литику поддерживает примерно треть 
населения Беларуси. На вопрос, кто 
эти люди, попыталась ответить на При-
мусе эксперт Аналитического центра 
«Стратегия» Виктория Василевич.

— Не один Лукашенко творит бес-
предел, который происходит в нашей 
стране, не один Лукашенко не убира-
ет улицы, разрушает заводы, берет в 
долг и неизвестно куда тратит огром-
ные средства, которые заимствует в 
различных государствах.

Это целая плеяда тех, кто хорошо 
устроился, ни за что не отвечает, и 
кто очень приятно и комфортно чув-
ствует себя тем самым рабом, пото-
му что, если посмотреть объективно 
на роль, которую выполняют чинов-
ники высокого ранга, поставленные 
на эти должности Лукашенко, они 
как раз свою рабскую суть и демон-
стрируют.

Федор Яцкевич

Правитель добровольно 
отдал в руки противников 
национальный символ, а 
теперь делает все, чтобы 
после его ухода из власти 
бело-красно-белый флаг 
стал государственным.

Как менялось отношение 
Лукашенко к бело-красно- 
белому флагу

В Генпрокуратуре выразили го-
товность признать бело-красно-бе-
лый флаг экстремистским – то есть 
фактически его запретить. В чьей 
голове появилась такая идея, легко 
догадаться, хотя и небезынтересно 
проследить за эволюцией отношения 
Александра Лукашенко к националь-
ному символу.

По свидетельствам бывших коллег, 
в бытность депутатом Верховного Со-

вета будущий правитель значок с го-
сударственным бело-красно-белым 
флагом на пиджаке не носил – исклю-

чительно с красно-зеленым флагом 
БССР. 
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«Не один Лукашенко творит беспредел.  
Есть целая плеяда тех, кто хорошо устроился 
и ни за что не отвечает»
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Когда понимаешь, что даже 
 сам не уверен в собственной 
правомочности.

Белорусский правитель собирает-
ся в ближайшее время озвучить итоги 
социологических исследований, ко-
торые, по его словам, проводились в 
Беларуси на протяжении последнего 
месяца в два этапа, и в которых при-
няли участие около 10 тысяч человек.

Политолог Валерий Карбалевич 
считает названные исследования, как 
и Всебелорусское народное собра-
ние, попыткой легитимизации власти.

— Лукашенко признает то, что 
общество ставит под сомнение его 
легитимность, и изо всех сил пыта-
ется эту легитимность подтвердить, 
— отметил в экспресс-комментарии 
«Салідарнасці» Карбалевич.

По его словам, непрофессиональ-
ный подход, выбранный для иссле-
дований, указывает на неприкрытую 
пиар-кампанию.

— Выбран совершенно неграмот-
ный подход. Если социологический 
опрос репрезентативный, то не име-
ет значение, 10 тысяч или тысяча че-
ловек опрашиваются, разница в доли 
процента. Поэтому на социологиче-
ский опрос это мало похоже, это похо-
же на пиар-кампанию государствен-
ных СМИ в поддержку Лукашенко.

Собственно, такую же пиар-кам-
панию мы наблюдали накануне 

президентских выборов, когда был 
обнародован какой-то странный со-
циологический опрос со ссылкой на 
Оперативно-аналитический центр, 
структуру, вообще не занимающуюся 
опросами. Это спецслужба.

Затем exit poll в ходе президент-
ской кампании проводили какие-то 
организации, которые также не име-
ли отношение к социологии. То есть, 
даже грамотную пиар-акцию осуще-
ствить у властей получается плохо.

Сам язык и терминология, когда он 
говорит «сначала взяли городское на-
селение, потом предприятия, потом 
обратились просто к людям» указыва-
ет на то, что человек плохо понимает, 
что такое социологическое исследо-
вание, — делает вывод политолог.

Он уверен, что доверие к пиар-ак-
ции очень сильно отличается от дове-
рия к исследованию, проводимому се-
рьезной социологической структурой. 
Поэтому не исключено, что Лукашенко 
для того, чтобы услышать положитель-
ную реакцию на свой опрос, снова при-
бегнет к методам запугивания.

— Во-первых, он исходит из того, 
что навязать обществу нужную карти-
ну мира — это проблема решаемая. В 
Советском Союзе это происходило и 
в лукашенковской Беларуси было по-
добное в течение довольно продол-
жительного времени.

Он думает, если оглушить людей 
некими совершенно огромными циф-
рами народной поддержки, как, на-
пример, на выборах «80%», то людям 
придется верить.

А во-вторых, не так важно верить 
или не верить, важно, что люди будут 
бояться протестовать. В обществе 
немало так называемых колеблю-
щихся, кто вынуждено склонит голову 
перед силой.

Они не поддерживают Лукашенко, 
но и на улицу не выходят, потому и 
дальше будут готовы смириться и не 
озвучивать публично свою реальную 
позицию.

Но, повторюсь, то, что Лукашен-
ко приходится все это делать, под-
тверждает сомнительность его ны-
нешней легитимности, — подчеркнул 
Карбалевич.

Карбалевич: «На социологический опрос это 
мало похоже, это похоже на пиар-кампанию 
в поддержку правителя»

Фото TUT.by
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На встрече с главой Госпогранкомитета 
Анатолием Лаппо белорусский правитель 
заявил, что армия и пограничные войска 
почувствовали, что страну надо защищать 
более основательно. И с этим они, было 
обозначено, справились.

– Прошлый год для всех нас был проверкой, особенно 
для людей в погонах, в том числе и для наших погранич-
ных войск. Надо сказать, что в основном мы эту проверку 
выдержали: пограничные войска по своему основному 
направлению сработали намного лучше, чем другие си-
ловые структуры. Но в целом нормально, – подчеркнул 
Александр Лукашенко, сообщает БЕЛТА.

Он отметил положительные результаты в борьбе с 
незаконной миграцией, наркотрафиком, контрабандой, 
террористическими угрозами: «Дело в том, что здесь, на 
западе, мы защищаем не только Беларусь – это рубежи 
Союзного государства. Поэтому мы уделяем серьезное 
внимание охране государственной границы».

И вот какие тезисы обозначил.
Кроме прочего, констатировал, что «проверку выдер-

жали». А, ставя задачи на 2021 год, отметил: «Мы хотим 
жить мирно, но если…»

Салiдарнасць

Политолог – о свежем 
заявлении Дмитрия Медве-
дева, давнего «заклятого 
коллеги» Лукашенко.

– Москва вернулась к вопросу об 
интеграции, – пишет руководитель 
Центра политического анализа и про-
гноза (Варшава) Павел Усов. – Как 
мне думается – это и есть цена под-
держки для Лукашенко. Россия, сло-
вами Медведева, дала ясно понять, 
что не намерена отказываться от пла-
нов по захвату соседних территорий 
и расширению империи на столько, 
насколько ей позволяют ресурсы и 
возможности.

Сегодня возможностей для этого 
очень много. Режим Лукашенко осла-
блен, его легитимность окончательно 
утрачена, силовики и окружение дик-

татора ориентированы на Москву, так 
как только Кремль является гарантом 
их собственной безопасности и су-
ществования.

Репрессии, санкции, отток чело-
веческих ресурсов окончательно по-
дорвут экономический базис.

Стоимость поддержки власти Лу-
кашенко фактически равна для Рос-
сии затратам по интеграции.

Более того, даже часть антилука-
шенковского электората продолжают 
надеяться на то, что рука Москвы ре-
шит проблему Лукашенко. Поэтому 
если за интеграцией будет просма-
триваться уход диктатора, то частью 
населения она будет восприниматься 
позитивно.

В свою очередь и для Кремля важ-
но показать обществу и миру, что 
мощь России остается на прежнем 
уровне, и продемонстрировать но-
вые геополитические победы.

Интеграция, понятно, выйдет за 
границы экономической. Будут пол-
ностью объединены системы безо-
пасности, что значит, что белорус-
ские солдаты отправятся служить 
в Чечню, Сирию, Донбасс, и наши 
граждане превратятся в пушечное 
мясо «хромой империи».

Москве также выгодно, чтобы Лука-
шенко полностью подавил протесты, 
так как интеграция при национально-де-
мократическом подъеме потребует до-
полнительных затрат на подавления и 
репрессии. Более того, Москва будет 
выглядеть как явный агрессор.

В свою очередь, политика террора 
режима Лукашенко должна истощить 
силы и энергию системы и общества, 
после чего Москва быстро и эффек-
тивно реализует свою политику.

Другими словами, Лукашенко 
уничтожит страну, и подготовит почву 
для прямой российской оккупации.

О чем Лукашенко написал от руки:  
«Мы хотим жить мирно, но если…»

ПОЛИТИКА 1.02.2021

Фото Пул Первого

Усов: «Лукашенко подготовит почву  
для прямой российской оккупации»
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Появилось еще одно 
обращение в МОТ, 
которое можно подписать 
добровольно.

Стачком ОАО «ГродноАзот» со-
здал петицию с призывом к Междуна-
родной организации труда, который 
просит поддержать работников всех 
предприятий Беларуси.

— Мы хотим, чтобы в МОТ услы-
шали голоса настоящих трудящихся, 
и чтобы у международной организа-
ции не было сомнений в том, с каки-
ми нарушениями закона собирались 
подписи под письмом ФПБ, — под-
твердили «Салідарнасці» в стачкоме.

Петиция размещена на платфор-
ме change.org, за два дня ее подпи-
сали почти 2500 человек.

Обращение адресовано генераль-
ному директору МОТ Гаю Райдеру, 
членам административного совета и 
бюро. В нем сообщается о неправо-
мерных фактах.

— Работников организаций застав-
ляли подписывать данное письмо. По-
мимо этого текст письма меняли, рас-
писываться заставляли в отдельных 
листах. Мы даже не знаем, к какому до-
кументу будут приложены данные под-
писи. Под угрозами увольнений, при-
менением в дальнейшем жестких мер, 
не продлением трудовых контрактов, 
уменьшением заработной платы, пси-
хологическим давлением и прочего лю-
дей вынудили оставить свою подпись.

Из-за страха подвергнуться дав-
лению, потерять работу и дальней-
шей ответственностью перед своей 
семьёй, часть граждан не может пу-
блично и открыто заявить о своём от-
казе поддерживать государственные 
инициативы и предложения. Для это-
го мы создали эту петицию, — объяс-
няют ее авторы руководству МОТ.  

Они указывают на то, что в Беларуси 
работники лишены возможности объ-
являть забастовку для защиты своих 
прав и интересов, что бастующих са-
дят в тюрьмы и заводят на них уголов-
ные дела, и что многие рабочие, чтобы 

избежать ложных обвинений, были вы-
нуждены покинуть свою страну.

— В условиях жесткой диктатуры 
Лукашенко, подвластной ему законо-
дательной, исполнительной и судеб-
ной власти, ежедневно нарушаются 
права граждан Беларуси. Отсутству-
ет правовая защита, свобода сло-
ва и волеизъявлений, не согласных 
привлекают к административной от-
ветственности и сажают в тюрьмы. В 
стране происходит внутренний тер-
рор. Без внешней поддержки в виде 
экономических санкций на режим 
Лукашенко белорусский народ будет 
истреблён, — говорится в петиции.

Ее создатели не считают введение 
экономических санкций ЕС и США не-
обоснованными.

— Народ Беларуси ЗА введение 
экономических санкций до тех пор, 
пока власть в стране удерживает Лу-
кашенко! Наши подписи под письмом 
от «Профессиональных союзов и тру-
дящихся Республики Беларусь» полу-
чены незаконно и являются фиктив-
ными! — утверждается в обращении.

Петиция в МОТ: «Наши подписи под  
письмом ФПБ являются фиктивными,  
потому что получены незаконно»

ПРОФСОЮЗЫ 9.02.2021

Салiдарнасць

Накануне «брутальные» 
обыски прошли и в 
офисе крупнейшего 
независимого профсоюза 
– радиоэлектронной 
промышленности, который 
находится в Минске на 
Кульман,4.

— Дорогие друзья, я и Геннадий 
Федынич (заместитель председателя, 
экс-глава — «С»)  на свободе, — сооб-
щил глава профсоюза РЭП Василий 
Завадский. — Изъяты все средства 
связи, пока пишу с чужого гаджета.

Весь день провел в офисе, с 10 
до 13-ти «под конвоем» ждали «бри-
гаду», специализирующуюся на обы-
сках, с 13 и до 18 шел обыск.

Забрали телефоны, ноуты, разно-
образные печатные и агитационные 
материалы, личные деньги. Непри-
ятным сюрпризом оказалась «наход-
ка» охотничьего патрона в диване на 
кухне. Кто бывал в нашем офисе, зна-
ет, сколько людей там побывало, но, 
конечно, патрон в диване — это точно 
провокация.

Всю ситуацию в целом оцениваю, 
как очередную попытку задушить не-
зависимый по-настоящему боевой 
профсоюз РЭП.

Профсоюзные активисты сообща-
ют, что обыск проводился согласно 
постановлению в рамках уголовного 
дела о финансировании массовых 
беспорядков в Беларуси.

— Офис выглядит как после зем-
летрясения. Обыскивали бруталь-
но, выбрасывая многие документы и 

вещи прямо на пол, потом ходили по 
ним, — рассказали в РЭП.

При этом выдать копию протокола 
обыска (описи изъятого) им отказа-
лись, о чем члены РЭП сделали соот-
ветствующую пометку в протоколе.

Все, кто был в офисе, — Василий 
Завадский, Геннадий Федынич и во-
лонтер Вацлав Орешко — на свободе, 
их процессуальный статус не опреде-
лялся.

Глава РЭП рассказал, как обыскивали офис: 
«Как после землетрясения»

Фото praca-by.info
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Топ-менеджер озвучил, 
какие вопросы задал бы 
при встрече белорусскому 
правителю.

Белорусский правитель во второй 
день работы «всебелорусского собра-
ния» внезапно обрушился с длинной и 
полной обид речью на частный бизнес.

О том, как предприниматели вос-
приняли основной посыл Лукашенко 
— «хочешь быть богатым — делись 
или уезжай отсюда», узнали у дирек-
тора управляющей компании «Про-
сто» Александра Малашко.

— Любое нормальное государство 
строится на малом и среднем бизне-
се. Это много рабочих мест. Это во-
прос самозанятости, когда люди сами 
берут за себя ответственность и начи-
нают зарабатывать, сказал бизнесмен 
в экспресс-комментарии «Салідарна-
сці». — Лукашенко когда-то уже обе-
щал пожать руку последнему пред-
принимателю. И сейчас, думаю, будет 
еще более жесткое «вытряхивание» 
денег из небольших предприятий так, 
чтобы остались только крупные.

Он думает, что крупные предприя-
тия, которые в основной своей массе 
убыточные, могут создавать новые 
деньги. Но только бизнес создает до-
бавочную стоимость и новые деньги. 
Почему-то этого не понимают все, кто 
окончил сельхозакадемию в Горках.

Александр Малашко не без сожа-
ления констатирует, что наблюдает 
отток бизнеса и частного капитала из 
страны:

— Когда все закроются, как Лука-
шенко хочет, и уедут, один «Беларусь-
калий» просто-напросто не сможет 
приносить достаточно денег.

Самое главное в Беларуси сегод-
ня — это повышение покупательской 
способности граждан. Люди должны 
зарабатывать, тогда они будут тра-
тить деньги, и государство будет раз-
виваться.

Сейчас оно уже в упадочном со-
стоянии, а скоро здесь будет «выж-
женное поле», — говорит бизнесмен.  

Одной из причин обвинений в 
адрес богатых людей он считает нео-

боснованное личное обогащение са-
мой семьи белорусского правителя.

— Лукашенко все время напоми-
нают про его 18 дворцов-резиден-
ций, про майбахи и вертолеты. И вот 
он в ответ на это: а что я, посмотрите, 
у Бабарико это тоже есть. И вообще я 
тут все для вас, а вы для меня ничего.

Но на самом деле люди в бизнесе 
деньги зарабатывают, а он просто ре-
шил, что государственные деньги — 
это его деньги. Хотя Маргарет Тэтчер 
в свое время очень хорошо сказала: 
«Нет государственных денег, есть 
деньги налогоплательщиков».

У психологов есть такое понятие 
— «профессиональная деформация». 
Она наступает каждые 5-7 лет. По са-
мым скромным подсчетам, у Лукашен-
ко произошло уже 4 профдеформации!

Поэтому он рассказывает, как мы 
с вами ходили «без штанов в 90-е 
годы», как он все нам дал, выкормил и 
вырастил. А теперь он считает, что мы 
должны содержать своего родителя, 
платить ему алименты, — иронизиру-
ет топ-менеджер.

Собеседник говорит, что подобные 

эмоциональные спичи белорусского 
правителя его давно уже не впечатля-
ют. Вместо них он делится мечтой по-
пить чаю с Александром Лукашенко и 
задать пару простых вопросов.

— Вы ж понимаете, что я не пропа-
ду, потому что я знаю, что делать, и могу 
работать руками, ногами, а, главное, 
головой. А в Беларуси сейчас получа-
ется, как в песенке из мультфильма про 
Мюнхаузена: «Пиратам не нужны науки 
— и это ясно почему: у нас и ноги есть, и 
руки, а голова нам ни к чему».

У меня есть мечта попить чаю с 
Александром Лукашенко и задать 
пару простых вопросов. Я бы спро-
сил, кто, на его взгляд, создает день-
ги в любой стране, приведя два мо-
мента —  побежденную Германию, 
экономика которой сегодня «номер 
1» в Европе, и победившую Беларусь, 
которая занимает 156 место в рей-
тинге демократических стран.

Почему у нас предприятия соз-
даются по принципу анекдота «наш 
начальник — сволочь, заставляет ра-
ботать за троих, хорошо, что нас пя-
теро»? Где брать деньги еще на двоих, 
которые на самом деле там не нужны?

Почему у меня и государства та-
кие разные подходы к эффективно-
сти производства?  Для меня это — 
оптимизировать предприятие, а для 
госсектора  — освоить деньги.

И последний, самый важный: 
сколько он лично создал рабочих 
мест? Лично я за свою жизнь создал 
очень много рабочих мест и продол-
жаю их создавать. Причем люди зара-
батывают, а кто хочет, зарабатывает 
много, — перечислил предпринима-
тель с богатым опытом управления 
вопросы, ответы на которые хотел бы 
получить лично от Лукашенко.

Бизнесмен — о тираде Лукашенко:  
«Скоро здесь будет выжженное поле»

ЭКОНОМИКА 12.02.2021 

Фото из Facebook собеседника
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Как следует из мемуаров депу-
тата и журналиста Сергея Наумчи-
ка, в 1991 году Лукашенко воздер-
жался при голосовании по вопросу 
утверждения новой символики (герба 
«Погоня» и бело-красно-белого фла-
га).

Меньше чем через год после при-
нятия присяги под БЧБ-флагом Лука-
шенко инициировал референдум, по 
результатам которого государствен-
ным флагом был утвержден уже крас-
но-зеленый. 

При этом многие эксперты до сих 
пор утверждают, что тот референдум 
был незаконен, а сам вопрос в бюлле-
тене об установлении «новых» госу-
дарственных символов ставил людей 
в тупик, поскольку было непонятно, 
какой герб и флаг (бело-красно-бе-
лый или красно-зеленый) подразу-
меваются. «Фактычна, улады пайшлі 
на махлярства», – считает Сергей На-
умчик.

В последнее десятилетие от-
ношение Лукашенко к БЧБ-флагу 
можно охарактеризовать как сдер-
жанно-спокойное. В 2018 году он 
даже снизошел до того, чтобы раз-
решить гражданскому обществу 
отметить столетие БНР у Оперного 
театра под национальными симво-
лами.

Более того, даже после массовых 
митингов с БЧБ-флагами в поддерж-
ку Светланы Тихановской во время 
президентской кампании Лукашенко 
старался не показывать свое раздра-
жение.

За несколько дней до выборов 
в послании парламенту он заявил: 
«Символы – как часть истории и куль-
туры – никто не запретит и не забу-
дет».

Однако события после 9 августа, 
когда на улицы городов вышли под 
бело-красно-белыми флагами сотни 
тысяч белорусов с требованием от-
ставки Лукашенко и проведения но-
вых честных выборов, заставили его 
категорически изменить свои рито-
рику и поведение.

Белорусский символ Лукашенко 
стал публично называть «фашист-

ским», а группы неизвестных начали 
срезать в минских дворах даже не 
флаги, а всего лишь бело-красно-бе-
лые ленточки.

Лукашенко усугубляет свою 
ошибку

Какие выводы напрашиваются 
из истории отношения правителя к 
БЧБ-флагу? Во-первых, практика бо-
лее чем убедительно показала, какую 
историческую ошибку совершил Лу-
кашенко, добровольно отдав нацио-
нальный символ в руки своих против-
ников.

Из-за особенностей характера и 
мировоззрения («Может я не прав, 
может быть я действительно ретро-
град и консерватор») он отказался от 
флага, с которым все больше ассоци-
ировала себя нация, и сделал ставку 
на символ, чей потенциал в силу со-
ветского прошлого оказался исчер-
пан.

Лукашенко отдал в распоряжение 
противников авторитаризма и дикта-
туры сильнейший мобилизационный 
инструмент. 

Даже после четверти века (!) го-
сударственной пропаганды крас-
но-зеленого флага, которая для 
многих в силу возраста начиналась 
еще со школы, белорусы сделали 
выбор в пользу бело-красно-бело-
го.

А своими ответными действиями 
власти как будто пытались сказать, 

что государственное знамя для них 
ценности не представляет. Крас-
но-зелеными символами обозначили 
автозаки, силовиков, на их фоне ста-
ли снимать захваченных в плен поби-
тых протестующих.

Вне зависимости от политических 
симпатий ассоциация государствен-
ного флага с насилием работает явно 
не в его пользу. Власти явно не ду-
мали об имидже символа, а думали 
лишь об инструменте, которым мож-
но обозначить, что территория нахо-
дится под их контролем.

Во-вторых, намерение при-
знать бело-красно-белый флаг 
экстремистским (особенно в со-
поставлении с прежней позицией 
Лукашенко) говорит о том, что ра-
циональное мышление в этой части 
у властей отключается. Вероятно, 
правитель любой ценой будет пы-
таться убрать БЧБ-флаг из обще-
ственного пространства, т.к. сим-
вол психологически давит на него, 
напоминая о народном протесте 
против его власти.  

В-третьих, возможным запре-
том бело-красно-белого флага 
власти жестко и навсегда разгра-
ничивают символы и практически 
обеспечивают БЧБ-знамени ста-
тус государственного после ухода 
правителя.

У Лукашенко – красно-зеленый 
флаг, у народа – бело-красно-белый. 
Кто будет у власти – того и флаг.

Бело-красно-белый флаг  
как историческая ошибка Лукашенко
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Вернемся в первую 
половину 90-х.

Тема возможного запрета бе-
ло-красно-белой символики остается 
одной из самых обсуждаемых в незави-
симых СМИ и соцсетях. Под петицией 
против признания бело-красно-белого 
флага экстремистским подписались 
уже около 80 000 человек.

Тем временем пропаганда, как 
белорусская, так и российская, про-

должает попытки очернить БЧБ-сим-
волику, заявляя о ее «нацистском» 
прошлом.

Мы же вспомним первую полови-
ну 90-х, когда Александр Лукашенко 
довольно регулярно попадал на фото 

с флагом, который сегодня он назы-
вает «фашистским». И который с его 
подачи может оказаться вне закона.

1 февраля первому российскому 
президенту Борису Ельцину испол-
нилось бы 90. Об этом вспоминает и 

близкий к Лукашенко телеграм-канал 
«Пул первого». А вот как Ельцина встре-
чали в Минске в феврале 1995-го:

И еще несколько фото — торже-
ственная присяга после победы на 
выборах в 1994-м и кадр, сделанный 
накануне референдума 1995-го

А это стоп-кадр из программы 
«Диалог в прямом эфире», записан-
ной вскоре после избрания Лукашен-
ко президентом, 1994-й:

Спустя четверть века бессменный 
руководитель страны объяснил, что до 
референдума 1995-го он вынужден был 
фотографироваться с флагом, «уста-
новленным Верховным Советом»:

— Никакой конспирологии. Иначе 
я тогда поступить не мог. Я должен 
был быть президентом для всех, и за-
конопослушным. Я так и делал.

Сегодня, как видим, достаточ-
но мнения сотни «неравнодушных» 
граждан, чтобы запретить флаг, став-
ший своим для сотен тысяч белору-
сов.

 ЗАЦЕПИЛО!

Когда это еще не было «экстремизмом»

Стоп-кадр из официальной видеохроники

Фото bymedia.net

Если следовать логике 
 пропагандистов, то оба флага на 

фото должны вызвать вопросы. 
 Фото yeltsincenter.ru
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Единственный нюанс в том, что 
эта рабская суть на такой высоте по-
ложения имеет последствия — воз-
действие на тех, кто вынужден выпол-
нять бессмысленные распоряжения, 
сидеть в тюрьме по абсолютно про-
тивозаконным обвинениям и т.д.

Рабство, которое процветает и ру-
лит нашей страной ни одно десятиле-
тие, и привело к тому, что мы имеем 
на сегодняшний день. Это печальные 
последствия в экономике, обществе, 
образовании, здравоохранении и 
во всем остальном. Мы катимся с 
огромной скоростью в пропасть по-
тери страны и государственности, — 
считает аналитик.

Кроме чиновников, по ее мнению, 
в круг сторонников Лукашенко входят 
люди, ставшие жертвой госпропаганды.   

— Это нюанс жизни в последнее 
десятилетие, когда люди получали 
заработную плату и считали, что ее 
выдает чуть ли не лично Лукашенко. 
Это пропаганда, которая постоянно 
присутствовала в инфополе. Она вли-
яет и до сегодняшнего дня.

Если отбросить все обстоятель-
ства, мы в чистом виде получим че-
ловека, который считает, ошибочно, 
но тем не менее, ему 20 лет говори-
ли, что это так, что гарантом его без-
бедного существования, при этом 
«безбедного» — это чарка, шкварка 
и возможность выйти на улицу и ко-
го-нибудь оскорбить без всяких по-
следствий, гарантом этого является 
непосредственно Лукашенко.

Вот эта часть населения — наи-
более инертная и, как мне кажется, 
наиболее агрессивно настроенная 
против изменений, против необходи-
мости предпринимать что-то самому 
для того, чтобы обеспечить свою со-
стоятельность, — сделала вывод Ва-
силевич.  

Именно ошибочное восприятие 
действительности, по ее мнению, 
объясняет факт того, что, согласно 
исследованию, от трети до половины 
белорусов против закрытия убыточ-
ных предприятий.

— Это абсолютная истина, ко-
торую последнее десятилетие за-
талкивали в мозг гражданам наше-
го государства. Посмотрите, какая 
статистическая численность людей, 
которые, работая на этих предприя-
тиях, фактически получают не зара-
ботную плату, а пособие. Пособие, 
как они считают, от того, кто их обла-
годетельствовал.

Но вы представьте себя на месте 
человека в цеху, допустим, литейного 
производства, который в принципе 
не работает 6-8 часов, как это полага-
лось, и как это было раньше, а рабо-
тает 4 часа пару-тройку дней в неде-
лю и получает те же деньги. Он ведь 
считает, что его облагодетельствова-
ли, — рассуждает аналитик.    

Через восприятие рабочих убы-
точных предприятий она попыталась 
посмотреть и на другие результаты 
опроса: порядка 50% белорусов со-
гласны с тем, что наша страна справ-
ляется с экономическим кризисом 
лучше, чем соседи, и что в Беларуси 
имеются хорошие условия для разви-
тия бизнеса и предпринимательства.

— Если посмотреть на некоего 
бизнесмена Олексина, который вез-
де поставил свои «табакерки», то раз-
ве мы можем назвать условия для ве-
дения бизнеса в Беларуси плохими? 
Но для одного конкретного человека!

Когда же предприниматели по-
пробовали поставить свои овощ-
ные ларьки, сразу были обнаружены 

источники опасности для жизни насе-
ления, и их убрали.

Экономика заканчивается внутри 
кошелька гражданина. Человек, ра-
ботающий в литейном цеху два дня 
из пяти по 4 часа вместо 8, получая те 
копейки, которые он считает заработ-
ной платой, не понимает и не думает 
о том, что при нормальных условиях 
работы, когда он тяжело по 8 часов 
работал бы 5 дней, он получал бы в 
десять, сто или в тысячу раз большие 
деньги законно и его семья имела бы 
совершенно другой уровень жизни.

И он тогда бы по-другому оцени-
вал достижения этой самой эконо-
мики, к которой привел Лукашенко. 
Ужас в том, что люди по-прежнему 
продолжают заблуждаться в том, что 
человеку в XXI веке достаточно чарки 
и шкварки для абсолютного счастья. 
Для того, чтобы имея эти гроши в 
своем кошельке, считать экономику 
нормально функционирующей и до-
стойной европейского государства в 
наше время, — сожалеет эксперт.

При этом единственным способом 
исправить отношение людей к проис-
ходящему она считает просвещение.

— Только просвещением мы мо-
жем изменить отношение каждого кон-
кретного человека, не только рабочего 
литейного цеха, к тому, сколько денег 
должен иметь работающий гражданин 
в Беларуси, если он работает на равных 
конкурентных условиях со всеми осталь-
ными, — убеждена Виктория Василевич.

Фото TUT.BY

«Не один Лукашенко творит беспредел.  
Есть целая плеяда тех, кто хорошо устроился 
и ни за что не отвечает»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)


